



## MICHOCACÁN

## Huida del narco, un traslado sin retorno

POR RAÚL FLORES

En ocho municipios de Michoacán, los pobladores abandonan sus casas para huir de la violencia generada por la disputa entre las células de los cárteles Jalisco Nueva Generación, La Nueva Familia Michoacana y Los Viagras. En dos de éstos, la gente se va para no volver.

En la entidad, encabezada por Alfredo Ramírez Bedolla, el tema de seguridad ha obligado a los habitantes de diversos municipios a un desplazamiento forzado para no ser víctimas mortales de las organizaciones criminales.

Los municipios de Aguililla, Apatzingán, Parácuaro, Nueva Italia, Chinicuilá, Buenavista, Tepalcatepec y Coalcomán concentran la mayor parte de personas desplazadas a causa de la inseguridad en el estado, de acuerdo con el Observatorio Regional de Seguridad Humana de Apatzingán.

Sin embargo, sólo Parácuaro y Nueva Italia están catalogados como "sin retorno" de sus habitantes, por razones como la economía estancada, la apertura de giros rojos y el crimen organizado, problemáticas a las que se suma el nulo apoyo por parte del gobierno de la entidad.

PRIMERA | PÁGINA 14

## 2

## MUNICIPIOS

de Michoacán están considerados como sin retorno: Parácuaro y Nueva Italia.



Foto: Especial

Pueblos de Michoacán lucen desolados debido a que el crimen ha desplazado a sus habitantes.

**CONCENTRAN HUIDAS 8 MUNICIPIOS**

# Incrementan en Michoacán desplazados

**SEGÚN ESTUDIO DE ONG, EN 2 de las alcaldías sus habitantes deciden ya no regresar; activistas brindan apoyo a víctimas**

**POR RAÚL FLORES**  
rflores@gimm.com.mx

La disputa entre las células de los cárteles Jalisco Nueva Generación, La Nueva Familia Michoacana y Los Viagras, han dejado un hueco en la administración de Alfredo Ramírez Bedolla en el tema de seguridad, lo que ha obligado a los habitantes de diversos municipios a un desplazamiento forzado para no ser víctimas mortales de las organizaciones criminales.

De acuerdo con el Observatorio Regional de Seguridad Humana de Apatzingán, los municipios de Aguililla, Apatzingán, Parácuaro, Nueva Italia, Chinicuilla, Buenavista, Tepalcatepec y Coalcomán, concentran la mayor parte de personas desplazadas a causa de la inseguridad en la entidad.

La falta de una política de seguridad que respalde a los habitantes de las distintas comunidades de estos, municipios que en su mayoría son

mujeres que se han quedado en sus hogares, mientras sus esposos, hijos o padres cruzaron la frontera norte para tener un mejor nivel de vida.

De acuerdo con el Reporte de Seguridad mayo y junio 2023 en la Región del Valle de Apatzingán del Observatorio Regional de Seguridad Humana de Apatzingán, dos de 8 municipios están catalogados "sin retorno" de sus habitantes por diversas razones que van desde la economía estancada, apertura de giros rojos y el crimen organizado.

Parácuaro, Nueva Italia, Apatzingán, Chinicuilla están catalogados por el desplazamiento forzado rural, debido a los factores de inseguridad y falta de oportunidades; derivado del nulo apoyo de la administración de Ramírez Bedolla. En los 2 primeros municipios la gente ya no regresa.

Algunas comunidades, como *El Capire*, se suma a las comunidades afectadas por el Desplazamiento Forzado Interno, aún no se determina el número de personas en situación de movilidad.

Entre la población refugiada en Presa del Rosario hay familias de origen chiapaneco y tabasqueño, que tienen la intención de volver a sus estados de origen, pero no cuentan con los recursos

En contraparte, las familias refugiadas en Loma de Piedra declinaron la invitación de un albergue en la cabecera municipal, y prefirieron mantenerse cerca de la zona de conflicto generado por el crimen organizado, debido a que no quieren alejarse de sus propiedades.

Ante la falta de apoyo gubernamental del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, la sociedad de Apatzingán continúa realizando donaciones voluntarias, de diversos productos de higiene personal, como son toallas femeninas, pañales, cepillos y pastas dentífricas; además de jabón, así como cobertores y colchonetes que es lo que se necesita en la actualidad.

Al desplazamiento interno de diversas familias se le suman el incremento de algunos delitos, como el homicidio, las lesiones, el robo en sus distintas modalidades, las amenazas y los delitos cometidos contra servidores públicos.

De acuerdo con las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) en su corte enero-junio, la entidad presentó un incremento en el delito de homicidio en mayo de 1006 homicidios en comparación con los 920 de abril.

En el rubro de lesiones en abril se contabilizaron 688 denuncias; mientras que en mayo se tuvo un aumento de 768 denuncias; mientras que en el robo en todas sus modalidades abril cerró con 1,578 carpetas de investigación.



Nos vamos a ir a Morelia todos, vamos a dejar nuestras tierras, ranchos, ganado o posiblemente llevármolos, arriar el ganado."

**PADRE GOYO**  
ACTIVISTA